

**Subcomisión contra la discriminación por orientación sexual e identidad de género.  
Minuta reunión realizada el 11 de junio de 2024**

**Reunión por Teams**

**Hora: 3pm**

**Se unieron:** Angie Calderón Chaves, Xinia Fernández Vargas, Ma. Fernanda Agüero Oporto, Miguel Arroyave Vélez, Ericka Chavarría, Rebeca Guardia Morales, Ana María Mora, Maricel Gómez Murillo, Melissa Benavides Víquez, Edgar Barquero

**Ausentes con justificación:** Jorge Olaso Álvarez, Shirley Víquez Vargas.

**Ausentes sin justificación:** Minor Rojas Morales, Yorleny Ferreto Solano.

Antes de iniciar, se da la bienvenida a doña Rebeca Guardia Morales, directora de la Escuela Judicial y a doña Ericka Chavarría Astorga, sub jefa de la Contraloría de servicios quienes a partir de hoy se integran a esta Subcomisión. Se abre un espacio para que el resto del grupo se presente.

1) Se aprueba la minuta del 16 de abril y se da seguimiento a los acuerdos:

1.1. Respecto al procedimiento que debe establecer el Poder Judicial para los casos en que alguna persona funcionaria alegue objeción de conciencia, Melisa nuevamente hace un recuento de lo actuado hasta el momento y agrega que se respetará la figura de la inhibitoria esta será el vehículo procesal para la objeción de conciencia. Se pensó solo para personas juzgadoras y peritas. El documento que se está elaborando es una guía, la norma es la inhibitoria informa que el documento está prácticamente listo solo está pendiente de que don Jorge agregue alguna información para que lo conozca esta Subcomisión, se apruebe y envíe a Corte.

1.2. Respecto al trabajo que viene realizándose con el liderazgo de CONAMAJ, para la incorporación de las variables sobre identidad de género y orientación sexual en el sistema de gestión en línea, Xinia informa que se concluyeron las acciones programadas de capacitación, se realizó el plan piloto en las fechas previstas del 29 de abril al 10 de mayo. El jueves pasado se realizó una reunión con el equipo institucional a cargo del proceso y representantes de las organizaciones o

personas de la comunidad LGBTIQ que participaron en el proceso. La consulta la respondieron 357 personas. El balance es positivo, hubo buena recepción de las personas usuarias a pesar de las reservas que inicialmente se plantearon. Además de los resultados mismos, se pasó una encuesta al personal judicial que participó en el piloto para evaluar las actividades formativas y la experiencia misma de hacer las preguntas. Mañana 12 es la reunión para presentarles los resultados.



Identidad de género  
y orientación sexual.xl

Ericka Chavarría señala que la experiencia fue muy grata, la formación recibida muy valiosa y útil a los efectos de lo que se pretendía lograr con el piloto.

Doña Rebeca informa que en la Escuela está en desarrollo un sistema para la gestión de la capacitación con el que se pretende contar con un registro unificado de las personas funcionarias y externas que matriculan los cursos que se ofertan. Esta información será la fuente de donde se tomarán los datos para brindar los informes que de diversas áreas se solicitan. Consulta si sería importante que, de una vez, considerando que están en el momento propicio para hacerlo, podrían incluir las variables preguntadas en el piloto. Acuerdo: Xinia compartirá con el grupo de trabajo a cargo de esa tarea lo planteado por doña Rebeca y le informará.

1.2. Sobre el acuerdo tomado en la sesión anterior de enviar una invitación a la Contraloría de Servicios, la Dirección de Gestión Humana y la Escuela Judicial para que designaran representantes en esta Subcomisión, los mismos fueron remitidos



Oficio No.

CACC-462-2024 Cont



Oficio No.

CACC-464-2024 D. Gi



Oficio No.

CACC-463-2024 Escu

Por la Escuela Judicial integrará su directora doña Rebeca Guardia Morales cuya suplente es Flor Arroyo Morera



EJ-DIR-087-2024  
Resp. n.º CACC-463-2024

Por la Contraloría de Servicios doña Ericka Chavarría Astorga, no se designó suplente.



Designación  
representante de Coni

Por la Dirección de Gestión Humana doña Lucrecia Chaves, suplente Marcela Zúñiga Jiménez, También designaron a Rodolfo Castañeda y Olga Guerrero.



PJ-DGH-280-2024  
Designación- Comisión

1.3. Xinia informa que el curso que contrató la CONAMAJ sobre personas LGBTIQ y datos ya está concluido, pronto estará disponible para el funcionariado judicial.  
Acuerdo: Tomar nota

1.4. Informa que el seminario solicitado por la Unidad de Capacitación de la Defensa Pública se realizó ayer, estaba dirigido tanto a personal de esa dependencia como a personal de OIJ. Se unieron 46 personas. Ver detalle del programa, lista de asistencia en el archivo inserto. Acuerdo: Tomar nota



Defensa Pública. 10  
de junio 2024.docx

1.5. Sobre la actividad conmemorativa del 17 de mayo Xinia informa que fue muy interesante, don Carlos es una persona muy accesible y con gran facilidad para compartir sus conocimientos adicionalmente, don Carlos lideró el equipo legal que llevó el caso Olivera vrs Perú que fue el tema de su disertación. Se unieron 97 personas: 65 mujeres y 32 hombres. ver detalle de informe en documento inserto.  
Acuerdo: Tomar nota.



informe actividad 17  
mayo.docx

2. Respecto a las actividades adicionales que se propuso realizar para este año se informa que, aunque inicialmente la señora Marissa Herrera, había confirmado su

participación para el viernes 14 de junio a las 2pm en correo del 16 de mayo a doña Yajaira Mena de la Escuela Judicial la canceló. Se adjunta correo con su comunicado. Acuerdo: Tomar nota.



cancelación señora  
Marissa Herrera..pdf

3. Xinia informa que se remitió al señor Luis Mairena el acuerdo tomado en sesión anterior mediante correo del 16 de abril. Acuerdo: Tomar nota.



acuerdo de SubLuis  
Mairena. acuerdo Sub

4. Doña Rebeca pone en conocimiento de la Subcomisión que una de las personas inscritas en el Programa de formación inicial de aspirantes a la judicatura informó que es no binaria. Con el propósito de evitar en lo posible conflictos respecto al uso de los servicios sanitarios, ha considerado rotular una de las baterías de baños del sector donde se ubican las aulas con una imagen que vio en la Facultad de Derecho de la UCR, comparte con el grupo las imágenes y pregunta si existe alguna directriz institucional que regule esta situación. Se le informa que no existe y que es frecuente la consulta de personal judicial sobre cuál servicio sanitario deben usar las personas trans. La imagen es de acceso libre en Google.



Luego de una amplia discusión sobre esta situación se acuerda: Gestionar ante el Consejo Superior la autorización para que en todos los edificios judiciales se destine al menos un servicio sanitario identificado con una imagen semejante a la compartida por doña Rebeca Guardia Morales para que sea usado por cualquier persona usuaria o funcionaria, indistintamente de su orientación sexual, identidad o expresión de género. En caso de que se apruebe esta solicitud, que se instruya a las oficinas competentes para que definan cuál sería y autorice al Departamento de Artes Gráficas para la confección de los rótulos necesarios.